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魏家福，中远集团原董事长，

博鳌亚洲论坛首届理事会

理事。在博鳌亚洲论坛2024年年

会召开前夕，《今日海南》记者采访

了魏家福，就论坛创立的背景及其

发展历程、企业和企业家的使命、

海南自贸港的前景展望等话题展

开交流。

记者：在您看来，博鳌亚洲论

坛是一个怎样的平台？

魏：博鳌亚洲论坛是一颗镶嵌

在祖国南海之滨的璀璨明珠。它

诞生于海南，却影响了中国和世界。

博鳌亚洲论坛是唯一定址在中国

的非政府、非营利性国际组织，是

官、产、学平等对话的多边国际舞

台，是地区和世界经济发展的风向

标和助推器。成立20余年来，与海

南共发展，与中国共进步，为世界各

国了解中国提供了重要窗口，也为

世界各国聆听中国声音、分享中国

机遇提供了重要平台。

记者：博鳌亚洲论坛在什么背

景下成立，您前期参与了哪些工

作？

魏：博鳌亚洲论坛是在 1997

年亚洲金融风暴席卷东南亚、各新

兴经济体遍地哀鸿的背景下成立

的。日本前首相细川护熙、菲律宾

前总统拉莫斯和澳大利亚前总理

霍克共同发出倡议，要搭建一个以

亚洲人为主导、探讨亚洲经济发展

道路、加强亚洲团结合作的高端平

台，得到了中国政府和企业界的积

极回应和支持。

1999 年 10 月 8 日，时任海南

省省长汪啸风和我，陪同拉莫斯、

霍克在人民大会堂拜会中国领导

人。在那次会见中，拉莫斯、霍克

提议在中国海南设立博鳌亚洲论

坛并请求中国政府支持。我国领

导人当即表示，中国政府全力支

持。

回来后，我召开中远集团总裁

办公会，传达中央精神，决策从派

8人管理博鳌项目改为重点投资

博鳌论坛项目，前期投资29亿元。

博鳌亚洲论坛筹备初期的秘书处

办 公 室 设 在 北

京远洋大厦，由

中远集团提供。

博 鳌 亚 洲 论 坛

所 有 会 议 设 施

包 括 五 星 级 酒

店、国际会议中

心、交通设施、

高尔夫球场等，

由 中 远 集 团 投

资建设。

2001年，论坛成立大会隆重举

行，从此翻开了博鳌亚洲论坛影响

地区和世界经济发展的新篇章。

20多年来，中远博鳌公司工作一直

得到国家的肯定和表扬。

记者：论坛成立后，您在扩大

其国际影响力方面做了哪些努力？

魏：博鳌亚洲论坛始终秉持开

放、包容的理念。世界经济论坛创

始人施瓦布教授曾经问我：“你们

搞博鳌亚洲论坛，是否要与世界经

济论坛竞争？”我说：“我们是亚洲

论坛，不会与你们竞争，请你亲自

到博鳌亚洲论坛参会，考察一下。”

2006年，施瓦布应邀前来海南，他

在博鳌亚洲论坛上说，博鳌年会已

成为推动世界经济必需的力量，公

开承认两个论坛不是竞争关系。

再如，我们首届理事会任期两

届共10年，我在任期结束时进入
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“诞生于海南，却影响了中国和
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